

La represión política en la Albania socialista: la “Sigurimi” y la represión política y familiar

Edlira Gabili

Profesora en la Facultad de Lenguas Extranjeras
Universidad de Tirana

Resumen

Este trabajo pretende informar sobre un aspecto de la Albania comunista que no es muy conocido por el público internacional. Durante los años 1945-1991 el país tuvo un régimen comunista dictatorial, que sobrevivió y funcionó gracias al trabajo de los agentes del servicio secreto albanés: Sigurimi. Se explicará cómo se creó el órgano de policía secreta, su sistema de funcionamiento y consolidación como arma del Partido del Trabajo de Albania, y, por último, se podrán ver algunas de las consecuencias mayores que tuvo en la vida, historia y memoria colectiva del pueblo albanés el “trabajo” de Sigurimi.

Palabras clave: Albania, Sigurimi, investigación, comunismo, prisiones.

Abstract

This article aims to report on an aspect of communist Albania that is not well known internationally. Between 1945 and 1991, the country was ruled by a dictatorial communist regime, which survived and succeeded due to the efforts of the Albanian secret service agents: the Sigurimi. This article will explain how this secret police force was created, its system of operation, its consolidation as a weapon of the Albanian Labour Party, and, finally, some of the major repercussions on the life, history and collective memory of the Albanian people of the Sigurimi's “work”.

Keywords: Albania, Sigurimi, investigation, communism, prisons.

“En un sistema social en el que el jefe del Estado se considera un Dios, su Partido la gran Madre, la vigilancia revolucionaria como una virtud, y en el que el Estado tiene todo en sus manos: el trabajo, la propiedad, el pan, el honor y la vida de sus ciudadanos, no es para nada difícil encontrar espías por todos lados, pagándoles cualquier cantidad o sin pagarles nada”¹

1 KASO, T. *Kalvari i burgjeve komuniste*, Editorial: ISKPK, Tirana 1998, p. 28. Todas las traducciones de los textos albaneses han sido realizadas por la autora del texto.

Introducción

El 28 de noviembre de 1944 los partisanos del Partido Comunista Albanés (posteriormente Partido del Trabajo de Albania), con el general coronel a mando Enver Hoxha, entran en la capital Tirana y declaran el país liberado de las fuerzas ocupantes. La guerra había terminado, las fuerzas del Frente Nacional Liberador habían logrado echar a los invasores italianos (1939-1943) y alemanes (1943-1943). El Partido Comunista ha tomado el poder con el Gobierno provisional liderado por E. Hoxha. Se empieza a construir de esta forma la infraestructura política de una Albania socialista. Con el nuevo partido en el poder y la victoria sobre las fuerzas de ocupación, se hizo real en diciembre de 1944 la reorganización de las defensas de Albania.

Creación y consolidación de Sigurimi

Como organismo especial, el Servicio Secreto Informativo Albanés fue creado en la primera conferencia del PCA, el 20 de marzo de 1943. La conferencia definió la estructura, la forma de organización y las tareas fundamentales de este órgano durante la guerra, principalmente para descubrir las intenciones y los movimientos del ejército enemigo, el trabajo de la gente del Quinto Batallón, de los separatistas y de los que saboteaban la “guerra popular”.² Hay que decir que durante los años de guerra (1939-1944), tenemos dos tipos de actividades de servicios informativos que se desarrollan en Albania: primero, la red informativa de agentes de las fuerzas ocupantes: italianos con el Ufficio Albania (así se llamaba la oficina albanesa del servicio secreto italiano que operaba en Albania) y luego las fuerzas alemanas de la Gestapo; el segundo tipo de actividad informativa es el que operaban las fuerzas guerreras albanesas para comunicarse entre sí, coordinar y organizar la lucha, las provisiones, etc. Tras la liberación, el nuevo Gobierno comunista empieza a levantar la máquina informativa del Estado, siguiendo el ejemplo de los yugoslavos.

Como vimos más arriba, la fecha oficial de la fundación de Sigurimi, como institución del servicio secreto es el 20 de marzo de 1943, una fecha que, según el historiador K. Dervishi es una fecha ficticia usada por el dictador Hoxha para demostrar su protagonismo en el proceso de su creación:

“A Hoxha le gustaban las fechas simbólicas, por eso eligió el 20 de marzo de 1943. Su percepción venía de los años de guerra, para destacar como gran y legendario líder, de manera que la “guerra” tuviera adentro también la contribución del arma informativa. En este caso, sirve la fecha del

2 HOXHA, K. *¡Gjithmone vigjilence! Per organet e Puneve te Brendshme*, Editorial: 8 Nëntori, Tirana 1986 pg. 44.

discurso que Hoxha mantuvo para la organización del Ejército Nacional Liberador en la primera conferencia del PCA en marzo de 1943 en la ciudad de Elbasan”. La decisión fue tomada el 5 de junio de 1962.³

A continuación, durante el periodo 1944-1947 cambia frecuentemente la estructura organizativa, hasta varias veces durante un año, por falta de experiencia y por la influencia yugoslava. El 14 de diciembre de 1944 se creó el Directorio de la Defensa del Pueblo (que luego se convertiría en el Directorio de la Seguridad-Sigurimi del Estado) con varios departamentos:

- El primero, el de espionaje político
- El segundo, del contraespionaje con sectores propios
- El tercero, que se ocupaba de los extranjeros
- El sector de la defensa del pueblo para conservar el ejército
- El sector de la cartoteca – la evidencia operativa
- Y el último, el quinto sector, – la vigilancia y la secretaria.

A causa de la situación política del momento, el PCA había formado el Gobierno provisional, pero se habían previsto elecciones para la Asamblea General y tenía que reafirmar su posición. La existencia de otras fuerzas políticas albanesas, tales como el grupo del Frente Nacional (Balli Kombetar), que apoyaba un sistema más occidental, y el grupo de la Legalidad (Legaliteti), que advocaba por el regreso de la Monarquía, hace que la estructura del servicio informativo de Sigurimi se desarrolle mayoritariamente durante 1944-1945, tal y como se afirma en el mismo archivo de la Historia de la Creación del Arma de Sigurimi:

“Toda la actividad hostil de estos enemigos se concentró en este tiempo: la organización de una extensa red subversiva de agentes, la reunión y organización de la reacción interna, el intento de sabotaje a las elecciones locales y las de la Asamblea Nacional, el sabotaje de las empresas económicas importantes, la desmoralización del pueblo y la pérdida de su confianza en el Partido Comunista Albanés y el Gobierno, la organización de las bandas criminales e incluso ataques armados”⁴

Como se puede entender, Sigurimi había nacido para convertirse en el arma del PCA y sus líderes.⁵

3 DERVISHI, K. *Sigurimi i shtetit 1944-1991, Historia e policise politike te regjimit komunist*, Editorial: 55, Tirana 2012, p. 12.

4 AIDSSH (Autoridad para la Información sobre los Documentos de la ex Sigurimi de Estado), *Historia e Armes se Sigurimit te Shtetit Pjesa 2, nentor 1944-1948*, AIDSSH, Tirana 2019, p. 10.

5 Decimos líderes, porque en los primeros años de la Albania Comunista, aparte del dictador E. Hoxha, secretario general del Partido Comunista, líder de Albania, era protagonista también Koçi Xoxe, el cual fue el secretario organizativo del PCA, es decir, el número dos del Gobierno. Precisamente fue K. Xoxe el que, al ser ministro de Asuntos Interiores, creó y lideró Sigurimi con absoluto poder hasta su dimisión a finales de 1948 y juicio en 1949. Según el historiador K. Dervishi (*Sigurimi i shtetit 1944-1991, Historia e policise politike te regjimit komunist*; pg. 19), a través de una orden con fecha 14.04.1948 que decía “*Cuadros de Sigurimi, tengan en cuenta que el enemigo se ha escondido bajo el nombre del miembro de partido, sean vigilantes, controlen todo, por todos lados y a todos...*”. K. Xoxe instruía a los empleados a vigilar también a los colegas. Llegaron a abrir más de 6.000 expedientes de los partidarios: desde los rangos más altos hasta los inferiores.

En verano de 1946 se creó el Directorio de la Seguridad-Sigurimi del Estado, dentro del Ministerio de Asuntos Interiores. Los sectores regionales también pasan a dirigir la parte de la policía y la seguridad. Deja de organizarse según la estructura militar.⁶

En primavera de 1947 se organizan los directorios de los Asuntos Interiores según las regiones, asegurando la construcción y extensión de la red de oficinas de investigación en todo el país.

Tenemos, pues, una nueva organización de sectores:

- El sector del contraespionaje
- El de la lucha contra las bandas, organizaciones y grupos contrarrevolucionarios
- El de la defensa de la economía socialista
- El de la evidencia operativa
- El de la vigilancia y control de las representaciones diplomáticas
- El de la investigación, números y secretaría

De nuevo, en el periodo de noviembre-diciembre de 1947 asistimos a una nueva reorganización. El Directorio de la Defensa del Pueblo concentraba sus actividades principales en dos direcciones: las de carácter militar y las de carácter informativo. Se construyeron nuevos sectores para los asuntos interiores de las regiones y se separan las tareas: el trabajo de investigación y seguridad pasa a ser responsabilidad del Directorio de la Seguridad del Estado, conocido como la Sigurimi; y el trabajo policial se convierte en responsabilidad del Directorio de la Policía Popular. Hay que dejar claro que la fuerza policial albanesa no fue nunca parte de la Sigurimi ni se ha asociado con ella. En la memoria colectiva del pueblo albanés, estas dos instituciones siempre han estado separadas. Aunque el cuerpo policial tenía el trabajo de investigar los crímenes, más adelante veremos que tales crímenes se llaman ordinarios: asesinato, robo, violación, manipulación, etc. En pocas palabras, no tienen nada que ver con los “crímenes y criminales” que investigaban los agentes de la Sigurimi.

Como hemos mencionado, todas las instituciones, incluyendo sus nombres, se construyeron según el modelo yugoslavo de la UDB. La razón fue la cercanía política entre ellas y K. Xoxe. En el Ministerio de Asuntos Interiores y en el Directorio de la Sigurimi había consultores yugoslavos que participaron en el proceso hasta el año 1949.

⁶ AIDSSH (Autoridad para la Información sobre los Documentos de la ex Sigurimi de Estado), *Historia e Armes se Sigurimit te Shtetit Pjesa 2, nentor 1944-1948*, AIDSSH, Tirana 2019, pp. 12-13.

Estructura interna

Hasta el año 1947 la red de agentes se componía de miembros y candidatos del partido, lo que tuvo como consecuencia una lucha interior dentro del propio partido. La red de agentes se construyó según el principio de la dirección, territorio y objeto. A Xoxe se le atribuyó la construcción de una fuerza de agentes basada en conocimientos, favoritismos, nepotismos, fanáticos del comunismo, ex partisanos, etc. De ahí se explican el bajo nivel educativo y la nula experiencia de estos agentes: el 22% del cuerpo de la Sigurimi eran analfabetos, 64% de ellos tenían educación primaria (completa o parcial) y solo el 14% tenían una educación de 7 años. El mismo primer director Koçi Xoxe tenía 5 años de educación y era de profesión herrero.

Las tareas de las oficinas de la Seguridad – Sigurimi eran:⁷

- Buscar, descubrir y aniquilar los criminales de guerra.
- “Limpiar” el país de los enemigos escondidos en los pueblos y ciudades.
- Investigar y aniquilar a tiempo a los grupos y organizaciones contrarrevolucionarios y las bandas armadas, que operaban en diferentes regiones.
- Proteger la economía.
- Descubrir y exponer la actividad hostil que ejercitaban las misiones extranjeras en Albania y los extranjeros que se encontraban en Albania y se dedicaban a actividades subversivas.
- Proteger las filas del partido y del poder contra las investigaciones enemigas.
- Descubrir a tiempo los planes e intenciones que se tramaban contra Albania.

La construcción y mejora de la red de oficinas de la Sigurimi se hicieron a través del sector de la investigación, al que pertenecían los mejores investigadores de todo el país. Fue la actividad principal de la Sigurimi.

Puesto que la resistencia anticomunista en 1946 contaba con 2.882 personas armadas, refugiados en las montañas, sobre todo del norte, y varios grupos opositores políticos activos, tales como la Bashkimi Demokratik (Unión Demócrata) y el Grup i Deputetëve (Grupo de los Diputados), la Sigurimi se transforma, convirtiéndose de un órgano para intercambiar informaciones en una situación de guerra en un órgano de crueldad, persecución y tortura, con oficinas de investigaciones, que condena en juicios sin pruebas a miles de

7 DERVISHI, K. *Sigurimi i shtetit 1944-1991, Historia e policise politike te regjimit komunist*, Editorial: 55, Tirana 2012, pp. 18-19.

albaneses a muerte o a prisión. Se convierte en el arma violenta del PCA. Esta guerra trae resultados: hasta febrero de 1945 han sido detenidos y encarcelados 4.500 “criminales”⁸

Se usaron sitios permanentes para la investigación, como cafeterías, hoteles y algunas casas de personas sospechosas. Los investigadores se hacían pasar por camareros, cantineros, limpiadores, sirvientes, etc. Se definió también la categoría de los investigados según el sitio que frecuentaban: los sospechosos de ser espías angloamericanos, los dueños de tierras y comerciantes, los intelectuales, las mujeres “inmorales”, etc.

El segundo sector más importante tras la Investigación fue el de la Información. Este sector se componía por los informadores, los confidentes en el terreno y los referentes de las regiones.

Era un sector más amplio, que estudiaba e investigaba a las personas sospechosas, investigando su red familiar, sus intenciones, su pasado y su posición actual, y decidía las medidas que se tenían que tomar: aconsejar, detener o perseguir. En los pueblos se controlaba a los grupos políticos contrarrevolucionarios, a las familias de los oponentes del poder popular, a los clérigos y a todos los supuestos enemigos de la clase y saboteadores de las reformas.

Empezó a usarse también el método de infiltración por informadores agentes o por ex condenados en los grupos considerados enemigos: los que fueron afectados por las reformas (expropiación de tierras y bienes) e intelectuales, los presuntos agentes angloamericanos, griegos, comerciantes, agentes extranjeros, grandes propietarios, que supuestamente tenían la intención de terminar con el poder del pueblo.

“Durante el encuentro, al informador se le instruía que fuera vigilante y se le enseñaba cómo trabajar para reconocer toda actividad hostil que se organizaba en el sector militar. El método más usado durante esta época era la forma visual de reunión de informaciones: a través de los sentidos de la vista, el oído y de las conversaciones que hacían y contactos que tenían las personas sospechosas con los civiles. Se identificaba y se examinaba a los civiles, junto con toda la red”⁹

A mediados de 1946 se empiezan a abrir expedientes, registrar y reunir datos sobre todas las acciones de las personas sospechosas. Esta actividad, que empezó con el primer director Koçi Xoxe (una de las razones por las que fue eliminado es precisamente haber creado estos archivos de investigación

⁸ DERVISHI, K. *Sigurimi i shtetit 1944-1991, Historia e policise politike te regjimit komunist*, Editorial: 55, Tirana 2012, pp. 18-19.

⁹ AIDSSH (Autoridad para la Información sobre los Documentos de la ex Sigurimi de Estado), *Historia e Armes se Sigurimit te Shtetit Pjesa 2, nentor 1944-1948*, AIDSSH, Tirana 2019, p. 24.

también para la clase dirigente del partido, entre ellos Enver Hoxha), se interpretó como el arma afilada del Partido para lograr la victoria y defender la patria de toda actividad hostil. La intención de estos archivos era registrar y controlar toda actividad diaria de la persona o grupo sospechosos.¹⁰

En todas las oficinas regionales había un confidente de la Sigurimi, el cual controlaba y gestionaba la red de los informadores y amigos del partido. Además, controlaba también la situación política y económica en los pueblos y todo tipo de actividad que podría considerarse hostil. La red de la Sigurimi en las regiones se componía por nuevos elementos, ex partisanos, gente del movimiento considerada fiel al Partido y al poder popular.

Tanta actividad hace que crezcan los números de los investigados por la Sigurimi, de 77 agentes cuando se formó, llegó a 679 oficiales y civiles en noviembre de 1948, y en enero de 1950 hay 1.391 personas encausadas. Los criterios de selección del cuadro eran regionales y familiares: Fueron elegidos a base de su región natal, relaciones familiares, nepotismo, etc., siendo la mayoría de Albania del sur.¹¹

Reclutamiento de agentes

Para reclutar se seguían varios métodos: aparte de los miembros del partido y seguidores del comunismo, se reclutaba a la fuerza. Se incoaban expedientes contra personas y se usaba la presión como la fuerza motivadora para unirse al órgano. Así que personas que habían cometido algún crimen, ladrones, personas identificadas como agentes de los enemigos, personas con vicios tales como el alcohol o la prostitución, gente que quería tener estudios universitarios, gente con problemas económicos, gente que quería un trabajo o que quería mejorar el estatus de su familia, personas con mala biografía, gente que caía en las trampas de los agentes, cuando se les provocaba de hablar mal sobre el sistema, por miedo a ser condenado, aceptaba a ser parte de la institución.

Para los agentes se abría el expediente personal del colaborador, según el puesto que tenía: residente, agente, informador, acogedor. Este expediente contenía toda la información personal, puesto de trabajo, experiencia, red familiar, red social, intenciones, característica de trabajo, motivaciones e intereses personales, etc. Se investigaba y se seguía a cada posible candidato durante un tiempo para estudiar su rutina, sus intereses, trabajo, familia, vicios, educación, compatibilidad con el grupo sospechoso en el que se pensaba infiltrar, etc., hasta decidir reclutarlo.

¹⁰ *Ibid*, pp. 18-20.

¹¹ DERVISHI, K. *Sigurimi i shtetit 1944-1991, Historia e policise politike te regjimit komunist*, Editorial: 55, Tirana 2012, p. 47.

El mismo líder del país, Enver Hoxha, en su obra dedicada a los empleados del Ministerio de Interior, recoge en una carta dirigida a Gogo Nushi:

“Stalin ha dicho que la información es el ojo y el oído del ejército, sin ella vamos a perder, con ella, organizada de la mejor forma, vamos a ganar... Antes que nada, todos aquellos camaradas que se van a encargar de este trabajo deben ser despedidos automáticamente de otros trabajos que tengan, se desconectan totalmente de las conexiones y otros problemas. Ellos van a pensar solo en este trabajo. Uno o dos camaradas, de los más decididos, los más inteligentes, los más astutos con una imaginación viva y memoria perfecta tienen que salir de la ciudad y ponerse de los dos lados de ella. ¿Qué personas pueden ser estos que nos van a informar? Cualquiera. Además de la gente del Frente, oficiales, pueden ser también espías profesionales, vendidos al ocupador, traidores que buscan salvar su pellejo, que ven su final; a estos los ponemos de servicio y les prometemos perdón para sacar de ellos informaciones necesarias. Sea quien sea, no hay que discriminar, solo que traigan informaciones. Sin embargo, esta gente debe tener también interés en trabajar. El camarada tiene que usar cualquier herramienta: la convicción, la agitación, dinero, la promesa del perdón a las faltas que ha cometido.”¹²

Para motivar a los agentes, a los partidarios y a los defensores del comunismo y para transmitir el mensaje del poder y castigo para los “enemigos”, se empieza a usar el sistema de la biografía. Este concepto nace del servicio secreto de la URSS, una técnica usada para descubrir la identidad de una persona.¹³ Su nombre ruso era ustanovka: una especie de documento sobre personas en el que se verificaba si tenían o no relaciones con alguno de los contingentes mencionados más abajo o eran familiares de algún condenado. Este comprobante se obtenía después de haber seguido durante días a la persona de interés, verificando todas sus relaciones personales y profesionales. Si su biografía, o sea, archivo con datos personales, era intacta, entonces esa persona recibía el comprobante de ustanovka, es decir, una persona limpia. Tras ser emitido, el documento debía tener el nombre, paternidad, apellido, edad, lugar de nacimiento, lugar de residencia, educación, estado civil, profesión, nacionalidad, origen social propio (y de los padres), situación social, posición política en el pasado, posición moral y características personales de la persona, posición política y moral de los miembros de la familia, como padres, hermanos, esposos, hijos, primos de hasta tercera generación y relaciones sociales, amigos y colegas. Es un método que surgió a finales de los años 40, cuando los yugoslavos dejan de ser el modelo a seguir tras la ruptura política de Albania con ellos, y los soviéticos se convierten en los nuevos influenciadores¹⁴.

¹² Gogo Nushi fue secretario del Comité Central del PCA y mantuvo en diferentes periodos la posición del presidente de la Asamblea General, entre otros puestos políticos. La carta está recogida en la obra de Enver Hoxha, con el título ¡Siempre vigilantes! Para los órganos de los Asuntos Interiores. Enver Hoxha, *¡Gjithmone vigjilence! Per organet e Puneve te Brendshme*, Editorial: 8 Nëntori, Tirana 1986, p. 108.

¹³ GELLATELLY, R. *La Maldición de Stalin*, Editorial: Pasado y Presente S.L., Barcelona 2013, pp. 336-340.

¹⁴ DERVISHI, K. *Sigurimi i shtetit 1944-1991, Historia e policise politike te regjimit komunist*, Editorial: 55, Tirana 2012, p. 130.

Desde 1949 hasta 1953 el trabajo de la Sigurimi se concentra más en el contraespionaje, en la búsqueda, investigación y captura de los agentes infiltrados por los americanos, ingleses, italianos, griegos, yugoslavos, fuerzas monárquicas. Se concentra más en la protección y vigilancia de las zonas fronterizas. Este aumento de la actividad informativa viene justo después de la eliminación de K. Xoxe de su puesto, y después de su juicio. En los años 1948-1949 hay una reducción de los agentes de la Sigurimi, ya que cientos de ellos fueron detenidos con la acusación del grupo trotskista de Xoxe.

Tras la ruptura de la alianza con los soviéticos, también se fueron los agentes que colaboraban con el Ministerio de Asuntos Interiores y con la Sigurimi. Con la mejora de las relaciones con China, fueron enviados varios cuadros para obtener experiencia en el Servicio Secreto Chino. Hay que decir que no se trató de la misma influencia que tuvo el modelo soviético en el funcionamiento de la Sigurimi. Con China se produjo una mejora en los aspectos técnicos del trabajo, es decir, en herramientas.

Creación de expedientes

En el año 1949 hay más de 50.000 expedientes creados sobre los posibles enemigos del Partido. Los archivos que creaba la Sigurimi para la elaboración y persecución eran:¹⁵

- El expediente de agentes contra personas identificadas como miembros activos en organizaciones enemigas.
- El expediente formulario 2A, que se abría para personas sospechosas de traición a la patria, tendencia terrorista, agitación, espionaje, diversión, sabotaje, etc. También se incoaba un expediente de este tipo a todos los empleados albaneses o extranjeros en las embajadas fuera y dentro del país.
- El expediente 2B, que se abría para todas las personas con pasado hostil o contrarrevolucionario, que tenían todas las condiciones para activarse en el poder popular pero que estaban en pasividad.
- El expediente del control operativo previsional, para las personas sobre las que había dudas distintas, pero no verificadas.
- El expediente del agente solicitador: para las personas a las que se perseguía y se sospechaba que eran agentes y espías de los países extranjeros.
- El expediente de la observación de agentes: se hacía para la observación externa de las embajadas, turistas, etc. que había en Albania.
- El expediente del objeto, que se abría según el objeto: fábrica, mina,

¹⁵ *Ibid.*, pp. 59-63.

cooperativa, etc.; y según el objetivo: organizaciones, personas, clero, cuadros de investigación, etc.

- Los expedientes de control se realizaban para el control y seguimiento de las elaboraciones informativas sobre objetos militares y económicos importantes, que actuaban bajo el Ministerio de Asuntos Interiores.

A partir de los datos que recibían los órganos de la Sigurimi sobre personas sospechosas, se abría inmediatamente el expediente personal, en el que se registraban todas las palabras, pensamientos, acciones y no acciones. El operativo de la zona designaba a uno o varios agentes para seguir a la persona sospechosa. Cada día se reportaba algo y se escribía en la carpeta.¹⁶

Se espiaba y seguía tanto a las personas que era evidente. Esto era intencional, para crear una atmosfera asfixiante a los enemigos, para aumentar la presión psicológica en la persona a la que iban a detener.

A veces los espías lograban entrar en los grupos sociales que discutían sobre la política o que se preparaban para huir del país, informaban a los investigadores de la Sigurimi, los cuales preparaban detalladamente el plan sobre el momento de la detención, para evitar cualquier fracaso y para causar un efecto sorprendente, tanto en el detenido como en los ciudadanos.

Había dos formas de detención: públicas o en total secretismo. Cuando se tenía que dar una lección general, para que nadie se atreviera a levantar cabeza en contra del Estado comunista, las detenciones se hacían de forma espectacular, delante de un amplio público. Por ejemplo, cuando se tenía que detener alguna persona, juntaban a todos los habitantes del pueblo o la ciudad, se presentaban oficiales uniformados y no uniformados, les hablaban sobre la situación y el “enemigo de la clase” y luego esposaban a los sospechosos.¹⁷

Las detenciones en secreto tenían otras intenciones: guardar el secreto para descubrir a más personas posiblemente implicados, para poder reclutar a la persona detenida sin que nadie lo sepa, y para hacer desaparecer al detenido, asesinarlo en caso de que no acepta colaborar. Lo enviaban previamente a trabajar fuera del pueblo y lo detenían de esta forma sin que nadie se enterase o lo llevaban durante la noche

En los años 1949-1952, siguiendo el modelo soviético, la Sigurimi empezó a categorizar todas las personas que perseguía, con atención especial en:

- Extranjeros que vivían en Albania, llegados desde la I Guerra Mundial.

¹⁶ KASO, T. *Kalvari i burgjeve komuniste*, Editorial: ISKPK, Tirana 1998, p. 29.

¹⁷ *Ibid.*, pp. 30.

- Personas que habían trabajado en las instituciones del periodo fascista y nazista.
- Personas conocidas como progriegos.
- Los que tenían relaciones con los países enemigos en las zonas fronterizas.
- Personas con nacionalidad no albanesa.
- Los emigrantes políticos.
- Las personas que habían trabajado en empresas accionarias hasta 1944.
- Personas conocidas como contrarias al Partido.
- Ex funcionarios excluidos del Partido.
- Personas “dudosas” que vivían en las zonas fronterizas como los kulaks, ex frentistas, ex monárquicos, ex agentes de las misiones enemigas, etc.
- Mujeres extranjeras casadas en Albania.

También existían las listas de “contingentes”, posibles enemigos que estaban en estado de pasividad, sobre todo gente que habían sufrido en la eliminación de clases, propietarios de tierras, comercios, fabricas, clérigos, etc. En estas listas se incluía también a los familiares del sospechoso: padres, hijos, esposos, hermanos, tíos, sobrinos, nietos, primos primeros.

Por causa del gran número de expedientes mencionados más arriba y la sensación de vivir bajo la vigilancia permanente, en busca de “enemigos de clase”, Albania se convierte en un país – prisión o en espera de procesos condenatorios de prisión. El régimen comunista produjo alrededor de 14.000 procesos judiciales con razones políticas, implicando a alrededor de 25.000 personas. Inicialmente la acusación principal era la del “enemigo del pueblo” e incluía las acusaciones de: colaboracionista, no haber pagado el impuesto extraordinario, traición a la patria, participación en organizaciones contra el poder popular, etc. Con el paso de los años la acusación contra los opositores del régimen cambió a “agitación y propaganda”, “traición a la patria”, etc. Agitación y propaganda era cualquier expresión dicha por la persona objeto de persecución de manera oculta o abierta en contra del Partido o el Estado comunista. Algunas de las expresiones dignas de agitación eran:¹⁸

- “La tienda no tiene más patatas, de qué vamos a vivir”.
- “Por qué no tenemos apartamentos espaciosos para vivir”.
- “El pan no es suficiente para alimentarnos a todos”
- “El salario es muy bajo y termina antes del siguiente salario”.
- “La gente en el extranjero se mueve en coches, se viste bien; en cambio, aquí pasa lo contrario”.

18 DERVISHI, K. *Sigurimi i shtetit 1944-1991, Historia e policise politike te regjimit komunist*, Editorial: 55, Tirana 2012, pp. 73-74.

- “Una mierda ha dicho Enver Hoxha”.
- “Por la edad que tiene Enver Hoxha, ya debería de estar muerto”.
- “Así no se vive más”.
- “Ayer la radio extranjera transmitió una canción bonita”.
- “Nuestros hijos se están cansando de tanto trabajo”.
- “Si pudiéramos ir al extranjero a trabajar, etc.”.

La persecución y detención

El *modus operandi* que se seguía era: seguimiento silencioso hasta la confirmación de la acusación, detención e investigación, usando los métodos de la tortura para aceptar el crimen, y, por último, proceso judicial en el que se leía por personas preparadas la declaración de la culpa por el “criminal”, pidiendo perdón y exigiendo que se le condene por todos los crímenes cometidos. Todo el proceso de la aceptación de la culpa durante el juicio se hacía con la intención de impactar al espectador, dando un show para demostrar que las técnicas de vigilancia y captura de los enemigos funcionan tan bien que hasta estos últimos se dan cuenta de sus errores y piden su propia condena. Al mismo tiempo, servía como instrumento de sembrar y aumentar el miedo.

En los años 1946-1956 se crea y funciona el Juzgado Especial de la Sigurimi, una especie de tribunal interno, que funcionaba fuera del sistema legal del país. La intención de este juzgado era el castigo interno. Según el historiador Kastriot Dervishi, este juzgado empezó con la instrucción de Enver Hoxha, aunque fue acusado oficialmente de haberlo creado el segundo director de la Sigurimi, Kadri Hazbiu. Fue un mecanismo para castigar a todos aquellos que no aceptaban ser parte de la red de agentes de la Sigurimi, aunque habían firmado un acuerdo de hacerlo, posiblemente bajo la presión de la tortura. Estos se declaraban culpables y se les condenaba penalmente con prisión o muerte. Era un tribunal que “aparecía” en los ambientes de las prisiones o donde fuese necesario, con jueces que eran empleados de la Sigurimi; se montaba un escenario de una mesa, sillas y archivos para los jueces y se procedía con el juicio: el “fiscal” leía la acusación y el “juez” daba el veredicto. Se aprobó con un decreto ley de la Asamblea General en mayo de 1949, pero los jueces eran nombrados por el Ministro de Asuntos Internos, normalmente venían de las filas de agentes del ministerio, del ejército o de la Sigurimi. Las decisiones del juzgado eran inapelables¹⁹.

19 DERVISHI, K. *Sigurimi i shtetit 1944-1991, Historia e policise politike te regjimit komunist*, Editorial: 55, Tirana 2012, p. 56.

La Sigurimi como Arma del Partido

Albania, con una superficie de 28.000 km² y una población de dos millones de habitantes, llegó a tener alrededor de 100 prisiones cerradas y campos de trabajo forzado. Antes de 1944, el país tenía cuatro prisiones de la época otomana y un par más del periodo entre las dos guerras mundiales. Sin embargo, tras la formación de la Sigurimi y su conversión en el arma del Estado, el mismo país terminó siendo rodeado de una red de alambre y minas alrededor de toda la línea fronteriza, un Estado prisión, aislado de todo.

Así decía Enver Hoxha en el primer congreso del PCA en 1949, justo después de haber eliminado al grupo de K. Xoxe:

“La Sigurimi es el arma afilada y querida del Partido, porque protege los intereses del pueblo contra los enemigos internos y externos. Como tal, cada miembro del Partido y cada ciudadano tienen que amar y ayudar al arma Sigurimi con todas sus posibilidades. En este sentido, la Sigurimi, con trabajo y actuaciones rectas, tiene que fortalecer cada día más su posición en el pueblo. No se debe pensar de ninguna manera que el arma Sigurimi controla al pueblo, porque si se piensa así, estamos perdidos. La Sigurimi controla a los enemigos de la república y de nuestro Partido, y es para los enemigos el terror”²⁰

El dictador decía en este discurso que la Sigurimi no existía para controlar el pueblo, sino para protegerlo. Sin embargo, la historia y las estadísticas durante los años 1944-1991 han demostrado lo contrario, por causa del régimen comunista y, en especial, por el trabajo de los agentes de la Sigurimi en Albania se produjeron:²¹

- Ejecuciones: 5.037 hombres y 450 mujeres.
- Encarcelaciones por razones políticas: 26.768 hombres y 7.367 mujeres.
- Muertes durante la investigación y en la prisión: 988 hombres y 7 mujeres.
- Perdieron la capacidad mental/se han vuelto locos: 308 personas.
- Fueron internados: 48.217 hombres, 10.972 mujeres y miles de niños.
- Desalojados de sus ciudades y pueblos: 11.536 familias.
- Fallecidos mientras estaban internados (por razones de enfermedad, malnutrición, etc.): 7.022 personas.

²⁰ Enver HOXHA, E. *¡Gjithmone vigjilence! Per organet e Puneve te Brendshme*, Editorial: 8 Nëntori, Tirana 1986, p. 256.

²¹ MUSTA, A. *Burgjet e Shtetit Burg*, Editorial: Toena. Tirana, 2000, pp. 5-6

En la Albania comunista esta es la terminología empleada cuando se habla de persecución comunista por la Sigurimi:²²

- Prisión: un sitio aislado, designado para efectuar la condena. Se rodeaba por una red de alambres de agujas, vigilados por soldados y personal interno, que se ocupaba del aislamiento completo de los prisioneros.
- Campo de trabajo: el sitio donde la condena se completa a través del trabajo forzado en construcción, drenaje de terrenos pantanosos, extracción de mineral, agricultura, etc.
- Prisionero político: el condenado por haber cometido crímenes contra el Partido.
- Crímenes contra el Estado/Partido: se consideraban las obras penales previstas en el Código Penal o las leyes especiales con razones políticas, acusados por ponerse en contra del régimen, sistema comunista y sus líderes.
- Crímenes ordinarios: eran los crímenes, tales como el asesinato, robo, engaño, etc. Los condenados por este tipo de crímenes se llamaban criminales ordinarios.
- Investigación: era el proceso que se desarrollaba en contra del acusado por los órganos de seguridad del Estado. La investigación se desarrollaba en los ambientes de las oficinas de Asuntos Interiores. El acusado era prisionero en estos sitios mientras duraba la investigación.
- Quitar la libertad con trabajo forzado: es cuando se cumplía la condena en los campos de trabajo. Estos campos eran estaciones temporales de estancia durante la construcción de la obra.
- Internamiento en los campos con redes de alambres con agujas: se hace referencia al cumplimiento de la condena en los sitios rodeados de redes de alambres con agujas. Los campos eran sitios cerrados, vigilados por soldados del régimen. En estos campos se encerraba a los familiares de los condenados políticos, de los exiliados y de los soldados desertores. La mayoría eran mujeres y niños.
- El internamiento: era la medida que se tomaba contra una persona para quitarle la libertad. El internamiento se cumplía en un sitio determinado, en un territorio determinado por el comité central de los internados. El internado no podía salir sin permiso del lugar limitado donde vivía. El internamiento se podía repetir o convertirse en desalojo.
- El desalojo era la medida más suave contra una persona para quitarle la libertad. El desalojo consistía en obligar a la persona irse de su lugar de residencia a zonas aisladas.
- Ejecución a muerte: era la ejecución de la condena de muerte impuesta por el tribunal. Se daba por crímenes tales como: enemigo del pueblo,

22 DERVISHI, K. & ISKPK, *Burgjet dhe Kampet e Shqiperise Komuniste*, Editorial: Maluka, Tirana 2015, pp. 5-6.

colaborador del invasor, miembro de una organización contrarrevolucionaria, agitación y propaganda, exilio, etc.

- Ejecución sin juicio: era cuando el acusado perdía la vida durante la investigación, en el intento de cruzar la frontera, durante el enfrentamiento con las fuerzas del régimen, etc.

Basándonos en la descripción detallada que nos da el historiador Agim Musta, podemos hacer una clasificación del sistema de prisiones y campos de trabajo forzado, en función de la tipología de construcción, vigilancia, trabajo forzado, trata de personas, etc..²³

- Prisiones/campos de trabajo forzado de agricultura para la construcción de cooperativas, drenaje de terrenos pantanosos y construcción de canales de regadío.

- Prisiones / campos de trabajo forzado de construcción de carreteras, aeropuertos, estadios, edificios de apartamentos, etc.

- Prisiones/campos de trabajo forzado en la industria minera, petrolífera, polígonos industriales, etc.

- Campo de trabajo forzado para adolescentes

- Campo de trabajo forzado para enfermos mortales.

- Campos de trabajo forzado para mujeres, sobre todo en la industria textil y artesanía.

- Hospitales prisiones y hospitales psiquiátricos para ex condenados políticos.

Los historiadores de hoy se refieren a los trabajadores-prisioneros de estos campos de trabajo forzado como los esclavos del siglo XX. La verdad es que en Albania tuvieron esa función, de trabajar para pagar por la culpa de haberse convertido en “enemigos de la patria”. A continuación, vamos a ver una lista de las obras construidas por estos “esclavos” del comunismo:²⁴

- El estadio de Tirana, construido en 1945, donde trabajaron 300 prisioneros.

- La cooperativa de Kamza, construida entre 1945-1946, apertura de canales, adaptación de tierra: 400 prisioneros.

- El canal de Durres, construido en 1946, de 5 km de longitud: 800 prisioneros.

- El drenaje del pantano de Maliq entre 1946-1952: más de 2.500 prisioneros. También usado como sitio de tortura.

- Aeródromo militar de Kucova entre 1948-1952: 2.000 prisioneros.

- La cooperativa de Gosa entre 1949-1951: 600 prisioneros.

²³ MUSTA, A. *Burgjet e Shtetit Burg*, Editorial: Toena. Tirana, 2000.

²⁴ KASO, T. *Kalvari i burgjeve komuniste*, Editorial: ISKPK, Tirana 1998, pp. 61-62.

- Canal de Beden, de 15 km de longitud entre 1950-1952: 1.000 prisioneros.
- El ferrocarril Peqin-Elbasan en 1950: 700 prisioneros.
- Túnel del mismo ferrocarril en 1950: 900 prisioneros.
- La carretera Gramsh – Lozhab en 1950: 900 prisioneros.
- Las minas de cromo de Bulqiza entre 1950-1953: se estima cientos de prisioneros.
- El canal de Peqin – Kavaje de regadío entre 1952-1955, de 50 km de longitud: 2.000 prisioneros.
- El canal de Myzeqe de 10 km de longitud, entre 1952-1954: 1.500 prisioneros.
- La construcción de edificios del complejo de apartamentos Agimi en Tirana entre 1953-1955: 600 prisioneros.
- El aeropuerto internacional de Rinas entre 1955-1957: 1.500 prisioneros.
- El drenaje del pantano de Terbuf entre 1955-1956: 900 prisioneros.
- El drenaje del valle de Zadrima y el río Gjader entre 1955-1957: 800 prisioneros.
- El polígono textil en Tirana entre 1956-1959: 600 prisioneros.
- El polígono alimenticio y la fábrica de pan en Tirana entre 1959-1961: 300 prisioneros.
- El estadio Dinamo en 1960: 500 prisioneros.
- El polígono de carne y leche en Tirana entre 1960-1963: 350 prisioneros.
- El drenaje del pantano de Thumana entre 1960-1963: 500 prisioneros.
- La construcción de otro bloque de 500 apartamentos en Tirana entre 1960-1963: 400 prisioneros.
- El hospital del Sanatorio en Tirana entre 1960-1963: 350 prisioneros.
- El polígono de autotractores en Tirana en 1963: 400 prisioneros.
- La fábrica de cobre en Rubik entre 1963-1965: 400 prisioneros.
- La fábrica de superfosfato y ácido sulfúrico, apartamentos de Lac, el ferrocarril Vore – Lac, entre 1963-1967: 700 prisioneros del campo de trabajo del área.
- La fábrica de cemento en Fushe Kruja entre 1965-1966: 600-700 prisioneros.
- La fábrica de cemento en Elbasan entre 1966-1968: 1.000 prisioneros.
- La mina de Spac entre 1967-1990: fue la prisión más dura con 800-1200 prisioneros políticos durante casi 25 años.
- La fábrica de cobre en Reps entre 1967-1970: 350-400 prisioneros políticos.
- El trabajo en la adaptación de nuevas tierras para plantar y canalizaciones en Lexha entre 1967-1991: prisioneros jóvenes de 14 a 20 años, alrededor de 500 prisioneros.
- Trabajos de campo y canalizaciones en Lezha entre 1967-1990: 300 pri-

sioneros, sobre todo mayores de edad o prisioneros con enfermedades terminales.

- La construcción de terrazas en las colinas de la costa del sur, con una longitud de 50 km entre 1966-1991, aquí trabajaron cientos de prisioneros (cientos de ellos), así como jóvenes “voluntarios”, estudiantes de universidades obligados a contribuir en la gran obra de la costa del sur.
- La salina de Vlora y drenaje parcial de la Laguna de Narta entre 1967-1971: alrededor de 700-800 prisioneros.
- La fábrica de petróleo en Ballsh y los apartamentos de la ciudad entre 1971-1984: más de mil prisioneros.
- El complejo deportivo Dinamo para el Ministerio de Asuntos Interiores en Tirana, entre 1977-1987: 400 personas.
- La mina de cobre en Puka entre 1982-1990: 500 prisioneros.

Tortura como instrumento de interrogación

Las prisiones de investigación de la Sigurimi eran pasillos largos y oscuros, con celdas pequeñas en los dos lados, sin baños. Solo permitían ir al baño común unas dos o tres veces durante las 24 horas, una tortura aparte. La celda era un cuarto pequeño, del tamaño de un baño, sin ventana y con una puerta de madera gruesa. El suelo era de cemento y no daban manta para cubrirse. No se permitían los encuentros con la familia ni las comidas de afuera. No se permitía lavarse. Les daban de comer dos veces al día, puerro o frijoles con 400 gramos de pan, tirados en un plato fuera de la celda. Todo se decidía durante la investigación, la vida y la muerte, la condena. El juicio era un acto formal. Si una persona moría durante la investigación, juicio o mientras estaba en prisión, el cuerpo no se les entregaba a los familiares, sino se tiraba en sitios desconocidos hasta hoy en día. Cuando se trataba de un condenado, los familiares podían recuperar el cuerpo solo después de haberse cumplido la condena, en las tumbas comunes.²⁵

Basándose en las instrucciones personales de Koçi Xoxe, la experiencia yugoslava, la soviética y la crueldad e imaginación personal de los agentes de la Sigurimi, la investigación e interrogación de los acusados se convirtieron en una demostración de los distintos modos de tortura para lograr el resultado deseado por ellos. Algunas de las torturas empleadas eran:²⁶

- Torturas físicas:
 - Golpes hasta matar con un palo de madera, una de las torturas más usadas.
 - Matar de frío.

²⁵ KASO, T. *Kalvari i burgjeve komuniste*, Editorial: ISKPK, Tirana 1998, pp. 43-59.

²⁶ *Ibid.*, pp. 97.

- Matar de hambre.
- Esposar las manos o atarlas con hilo de metal, detrás.
- Atar a los prisioneros en columnas y dejarlos día y noche afuera.
- Colgarlos de las manos o los pies, dejándoles colgados por varias horas, días y noches, o en las cruces de madera, atándolos solo las manos y dejando colgar todo el peso del cuerpo.
- Corriente eléctrica en los órganos genitales y otras partes sensibles del cuerpo.
- La tortura del gato. Colocar a una mujer dentro de un saco con un gato, cerrar el saco y golpear el gato para que se pusiera salvaje y atacara a la mujer. A veces, colocaban el gato dentro de la ropa de la mujer.
- Cortar la carne con un cuchillo y echar sal.
- Hundir a los prisioneros hasta el cuello en el foso fecal.
- Enterrarles vivos en los pantanos.
- Clavarles madera en el ano.
- Castración.
- Inflar el ano con bomba.
- Dejar caer gotas de agua continuamente en la cabeza afeitada y atada del prisionero.
- Electrochoques.
- Huevos hervidos en la axila.
- Atar a los prisioneros a pleno sol en verano, dejando que los queme el sol y que las moscas coman su carne.
- Entierro en vivo.
- Inyecciones de diferentes drogas experimentales albanesas, medicinas soviéticas, alemanas y chinas.
- Extracción de sangre y de órganos para trasplantes.
- Alucinógenos.

- Torturas psíquicas como animar la manía de persecución

- Creación de la psicosis del miedo del enemigo político.
- Presión sobre la familia mediante amenazas.
- Creación de depresiones atacando a su familia, a través de intrigas y difamación.
- Exponerlos al dilema de colaborar o no con la Sigurimi.
- Colocarlos a medianoche delante del pelotón de fusilamiento, simulando una ejecución.
- Deshonrar a las mujeres.

A partir de 1949 existió también la Comisión para el Internamiento, Embargo y Desalojo de las personas condenadas y sus familias. Para asegurarse de que, cuando se terminara el periodo de prisión o de internamiento en el campo de trabajo forzado, la persona y su familia no tuviera un hogar donde volver. En el año 1954 se aprobó esta medida del “internamiento y desalojo” como castigo por faltas administrativas. Es decir, a todos los ciudadanos albaneses y extranjeros que vivían en Albania, mayores de 14 años, responsables de ser “peligrosos” para el orden social de la República Popular de Albania, se les aplicaba esta condena. Se justificó como una medida de carácter político e ideológico del Partido en la lucha contra las clases para proteger y fortalecer el orden social socialista contra los enemigos del país. El periodo de internamiento era de 5 años.²⁷

Después de la muerte de Stalin, se intensificó la actividad de la Sigurimi porque se decía que con la muerte del gran líder se debería afilar más la espada de la dictadura del proletariado porque el enemigo de la clase va a empezar a moverse. Con estas justificaciones, empezaron a encarcelar a gente que no lloraba en la ceremonia de luto de Stalin, que habían hecho algún comentario o habían contado algún chiste sobre el bigote de Stalin.

Tras salir de la prisión, a una persona le quedaban tres opciones (además de acusarla de nuevo y meterla en la prisión): trabajo en el campo en las cooperativas, trabajo en la industria de la construcción o trabajo en la industria minera. Para mencionar un ejemplo concreto, Ibrahim Bicakciu fue primer ministro de Albania durante los años de la guerra; tras sufrir una condena de 20 años de prisión, le asignaron el trabajo de guardia del cementerio de su ciudad Elbasan y, posteriormente, le dieron el trabajo de limpiar los baños públicos de la misma ciudad hasta su muerte.²⁸

Conclusiones

Sigurimi fue un instrumento en las manos del dictador E. Hoxha y del PTA para establecer y mantener el poder, eliminando a todo aquello considerado como posible peligro para su estatus, con o sin pruebas. Es cierto que, como todo el servicio secreto, el albanés también fue utilizado para ayudar en el contraespionaje, para proteger las fronteras albanesas de las intenciones políticas de otros países, sobre todo, los limítrofes. Sin embargo, esta fue solo una parte del trabajo de la institución, ya que, como hemos visto, la otra parte consistió precisamente en la misión de búsqueda de enemigos internos. Como

27 DERVISHI, K. *Sigurimi i shtetit 1944-1991, Historia e policise politike te regjimit komunist*, Editorial: 55, Tirana 2012, p. 70

28 KASO, T. *Kalvari i burgjeve komuniste*, Editorial: ISKPK, Tirana 1998, pp. 116-123.

consecuencia, una gran parte de la población, terminó en las prisiones y en los campos de trabajo forzado, y sus familias fueron tachadas de “mala biografía”.

A muchos condenados les privaron del derecho de crear familia, ya que les dieron penas consecutivas, hasta salir de la prisión ya mayores, o encarcelaban a toda su familia, repartiéndola entre los campos de trabajo forzado. Gente de artes y ciencias, intelectuales, profesionales tales como ingenieros, constructores, arquitectos, profesores, médicos, clérigos, ex funcionarios, altos militares, etc., figuraron entre las personas encarceladas por conciencia. Entre los comunistas de altos rangos habían entrado la duda y la falta de confianza recíproca, las intrigas, las trampas, etc., lo que se tradujo en juicios montados, asesinatos y suicidios. Fueron eliminados los que se consideraban los más fieles del partido y de E. Hoxha. En las escrituras de los disidentes empezó a conocerse como el Macbeth de Tirana.²⁹

Además de meter a los enemigos en la prisión, los agentes de la Sigurimi, en especial, y todo el Partido, en general, se molestaron en enviar el mensaje del terror y castigo al pueblo, dejando claro lo que le pasaría. Por ejemplo, un hombre llamado Osman Hyseni fue capturado por la oficina de la Sigurimi de Shkoder, fue atado detrás de un coche y lo arrastraron en la calle empedrada durante seis kilómetros, hasta el centro del pueblo de Postriba, donde lo dejaron seis días sin enterrarlo para asustar a los montañeros. Hubo gente que fue ahorcada en la plaza del pueblo, durante el día del mercado, obligando a los mercaderes a presenciar el acto y a continuar con sus actividades en presencia de los ahorcados, como si no hubiera pasado nada.

El último golpe de la Sigurimi era la muerte del primer ministro Mehmet Shehu, declarado enemigo de la nación, oficialmente suicidio. Pocos meses después de la muerte del primer ministro, tanto el ministro de Asuntos Internos Kadri Hazbiu, el más longevo, como el director de la Sigurimi, junto con algunas personas más, son llevados al juicio y condenados a muerte.³⁰

Tras la muerte de E. Hoxha (abril 1985), el poder político pasó a las manos de Ramiz Alia y, como consecuencia, a la dirección de la Sigurimi. Ramiz Alia mantuvo el mismo funcionamiento del órgano Sigurimi como arma del poder hasta los sucesos de 1989 en Europa. A partir de este año, y sobre todo en 1990, cuando empezaron los movimientos estudiantiles contra el régimen comunista, la Sigurimi empezó a dejar de funcionar como policía secreta. Oficialmente dejó de existir en 1991, cuando cambio el nombre Sigurimi del Estado a Servicio Secreto Albanés de la recién formada Republica Parlamentaria de Albania.

²⁹ *Ibid.* p. 26.

³⁰ DERVISHI, K. & ISKPK, *Burgjet dhe Kampet e Shqiperise Komuniste*, Editorial: Maluka, Tirana 2012, p. 195.

Qué pasó con la documentación³¹

Todos los documentos producidos por la Sigurimi eran parte del fondo del Ministerio de Asuntos Internos. En este fondo había varios archivos, entre ellos el de documentos de importancia histórica. La última normativa de este Ministerio se remonta al año 1986, en que se publicó una lista con los plazos de conservación de archivos, dependiendo del caso; había archivos que se conservaban por un periodo de hasta 5, 10 y 30 años o de forma permanente. También hubo periodos de destrucción de archivos, como fue en los primeros años de la transición 1990-1991, cuando como consecuencia de la crisis política y económica, de la insatisfacción del pueblo albanés y de la falta de autoridad política se atacaran muchas instituciones, como por ejemplo los archivos del Ministerio de Asuntos Internos, con la intención de destruirlas. También en los días anteriores del cambio del sistema, la propia Sigurimi clasificó los archivos según si debían ser archivados o destruidos, siguiendo las órdenes explícitas de los líderes del momento.

Sin embargo, la Sigurimi produjo una enorme cantidad de documentos, y también hubo grandes reformas de destrucción de documentos, de carácter temporal o por otras razones específicas:

- El primer periodo de destrucción fue tras la caída de Koci Xoxe, en 1948. Un gran número de archivos fue destruido con la justificación de que se habían creado sin criterios.
- El segundo periodo fue el de la destrucción de archivos sobre los cuales se había hecho la explotación operativa durante los años 1948-1990.
- El tercer momento de destrucción fue el mencionado más arriba, durante los años 1990-1991.

Sin embargo, el Archivo del Ministerio del Interior sigue siendo extenso, pero no del todo claro, ya que, por ejemplo, sigue existiendo el registro de agentes, un registro que no puede ser confiable ya que se completó según los intereses del momento, poniendo los nombres de personas que pudieron no declarar nada.

Actualmente existe, además del Archivo Central del Estado, una institución que se llama la Autoridad para la Información sobre los Documentos de la ex Sigurimi del Estado, que es la institución que se ocupa de la desclasificación de los archivos de la Sigurimi, según su importancia y tipología, por razones de estudio o conocimiento público.

31 *Ibid.* pp. 219-220.

Bibliografía

- Autoridad para la Información sobre los Documentos de la ex Sigurimi del Estado, *Historia e Armes se Sigurimit te Shtetit Pjesa 2, nentor 1944-1948*, AIDSSH, Tirana 2019.
- DERVISHI, K. *Sigurimi i shtetit 1944-1991, Historia e policise politike te regjimit komunist*, Editorial: 55, Tirana 2012.
- DERVISHI, K. & ISKPK, *Burgjet dhe Kampet e Shqiperise Komuniste*, Editorial: Maluka, Tirana 2015.
- GELLATELLE, R. *La Maldicion de Stalin*, Editorial: Pasado y Presente, Barcelona 2013.
- HOXHA, E. *¡Gjithmone vigjilence! Per organet e Puneve te Brendshme*, Editorial: 8 Nëntori, Tirana 1986.
- KASO, T. *Kalvari i burgjeve komuniste*, Editorial: ISKPK, Tirana 1998.
- MUSTA, A. *Burgjet e Shtetit Burg*, Editorial: Toena. Tirana, 2000.

